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纲要解读

吴德贵:错位就业有违人才发展“用进废
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来源：人民网-观点频道2010年07月16日

人民网北京7月16日电（记者王倩 常红）“看到有报道说，有的孩子大

上班，就在家里面，就吃父母亲的，像这的‘啃老族’和‘高薪民工’这一

中国人事科学研究院副院长、研究员吴德贵日前结合《国家中长期人才发展

对大学生就业问题进行了深入解读。他指出，一些大学生职业选择错位是人力

“用进废退”规律，没有科学地体现出“以用为本”。 

  吴德贵说：“人力资本投资必须考虑投入产出比，只讲投入不讲产出是不

生曾经指出，人力资本投资既要考虑投入，更要考虑产出。谋求产出大于投入，

人曾经算过一笔账，在中国一个孩子从生下来到大学毕业，人力资本总投资

个大概数，这就是人力资本投入。大学生毕业以后选择待业，怎么能够收回人力

人才又怎么成长呢？人力资源开发有一个重要的原理，用进废退，意思就是用能

人才，人才个体就越来越聪明，群体越用人才越多。”吴德贵认为，毕业以后如果能及

做出贡献，也能为自己回收投入的人力资本，大学毕业以后不就业“啃老”

家庭、对个人发展无疑都是一种损失。 

  某网站做了一个“大学生无奈下是否愿意做高薪民工”的调查，结果显

网友在论坛上发表感言：别说4000元，现在谁给我1500元，只要包吃包住，我立

大学生毕业以后从事与其所学知识不相匹配的工作，“只要给钱就当民工去了，我

了，这也是人力资本的浪费”，违背了“用人之长，避人之短”的重要用人原



动化、劳动群众知识化的现象在发达国家比较普遍，包括饭馆里的服务员、出租

是我认为中国目前还没有发展到那个阶段。我们现在还处在社会主义初级阶

面，所以人力资源充裕、人才资源短缺并存的问题，在我们国家短期内还不可能得到根本解

  吴德贵提出，《国家中长期人才发展规划纲要（2010－2020年）》要求

有两个着力点：一是切实用好，二是真正激活，就是调动人的积极性和创造激情。

适才适位、用当其时、注重实效。激活就是充分调动各类人才的工作热情和

地服务社会，报效国家。” 

  吴德贵指出，我们国家有2000多所高校，每年培养出来几百万大学生，但是，

用的，同时还有部分不适用、部分没被用。没被用就是没有用好的问题。就

比例现在明显还是偏低的。“根据我们了解的情况，发达国家就业人口当中，受

30%以上，我们国家现在不到10%。”实际当中，中国经济社会发展对大学生人才的需求是非常旺盛的，比如

中西部地区，广大基层单位，还有各类企业尤其是民营企业，对高素质人力

贵希望各级政府要围绕这次纲要提出的“以用为本”重要方针，积极想办法，努力提高好就

平，鼓励和引导大学生到需要的地方去，充分发挥优质人力资源的作用。 

  “值得一提的是，我们这些年来没有很好地解决人才评价标准的问题”

以来流传着“说你行你就行，说你不行你就不行”的说法，就是说这种定性的

“我们对各类人才的评价，包括对管理人才，对专业技术人才，这么多年来

能说不对，但是笼而统之地讲这几个点是不科学的”。2003年中央人才工作

求。现在过去几年了，方方面面各部门也在研究、努力、探索，现在正在朝

进。比如说党政人才评价的关键点是群众要认可，专业人才评价的关键要是

要是靠市场认可和出资人认可，等等。评价人才指标体系现在还没有完全建立起

路已经理清，我们正在朝着这个方向加快前进。 

  吴德贵强调，解决人才不够用问题，全社会都要共同努力，扩大增量，需要政府、社

大对人才的投入，更多地造就人才；解决不适用问题，主要是人才培养机制的

大学，培养出来的人，素质、能力要进一步地提高；解决不被用问题，既有政府

问题，“实践中更主要的问题在于一个一个的用人单位上。用人单位在解决

提高认识，不能停留在理论上，光说人才重要，到了具体实际当中就不用或者用不好
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